

INSTITUTO DE EDUCACION SUPERIOR

"CLARA J, ARMSTRONG"

**PROFESORADO DE EDUCACIÓN
SECUNDARIA EN CIENCIA
POLÍTICA**

"POLITICA COMPARADA"

Tipo de unidad curricular: Asignatura

Carga horaria total: 3 hs. cátedras

Régimen de cursada: anual

Lic. Porcel de Peralta, Silvia Mónica

Año 2020

En el presente desarrollo encontraran temas para recordar, léelos atentamente y resuelve las actividades que se indican al final. Recuerda que cada actividad corresponde a una clase que deberíamos haber tenido. No dejes de lado el texto ya que más adelante lo volveremos a necesitar.

A medida que la resuelvas, envíala para que pueda acompañarte en tus actividades. Cada actividad llevara una calificación.

Recuerda:

- ✓ Poner Nombre, Apellido y curso a tus trabajos y desarrollarlos con letra clara y prolija.
- ✓ Colocar fecha a cada clase (rige a partir del día 26 de marzo)
- ✓ Reenviar por el mismo medio

GRUPOS SOCIALES

Los grupos sociales son conjuntos de dos o más personas que comparten algún tipo de relación interpersonal y que tienen características similares que les proporcionan un sentido de unidad. Se trata de una de las unidades de estudio más importantes de muchas ciencias sociales, como la psicología, la antropología o la sociología.

Son conjuntos de personas que se juntan e interactúan debido a valores, normas, creencias y/o intereses sociales comunes. Desde los inicios de la humanidad han existido grupos sociales. Para formar un grupo social es preciso un mínimo de dos personas no teniendo un límite máximo de integrantes.

Los grupos se diferencian de las categorías sociales en que mientras que en los primeros los miembros interactúan entre sí, en las segundas estos no tienen por qué conocerse o mantener ningún tipo de relación. Sin embargo, ambos términos se confunden a menudo debido a que los dos se refieren a un conjunto de individuos con características similares.

Las categorías sociales pueden llegar a convertirse en grupos solamente cuando sus miembros se identifican como parte del mismo, y se dan cuenta de las características que les hacen similares a los demás. Por ejemplo, la categoría de «ciudadanos de un país» puede convertirse en un grupo en situaciones concretas en las que exista un nacionalismo muy fuerte.

La tendencia a dividirnos en grupos sociales es característica del ser humano, y de hecho la compartimos con muchos otros animales. Diversos estudios transculturales han demostrado que nuestra propensión a identificarnos con personas con las que compartimos cosas es innata y fundamental para nuestra identidad.

Características de un grupo social

Finalidad u objetivos comunes para lo cual realizan actividades colectivas. Interdependencia unos de otros para alcanzar esos objetivos. Interacción de los miembros conforme a pautas preestablecidas, por lo que el comportamiento de uno de ellos es motivador de la conducta de otros.

Para que un conjunto de individuos llegue a ser considerado un grupo social, este tiene que presentar una serie de características básicas.

Sus individuos comparten características

Los individuos de los grupos sociales comparten características, tales como intereses, valores éticos y morales, costumbres, tradiciones, nexos de parentesco, etnia, etc.

Interacciones sociales

Otro de los requisitos más importantes para que aparezca un grupo social es la presencia de interacciones sociales estables entre sus miembros. Según el número de Dunbar, una persona tan solo puede mantener relaciones con hasta 150 individuos, aunque en la práctica este número suele ser bastante menos elevado.

Metas comunes

Además de estas características fundamentales, existen otros elementos que algunos autores consideran importantes para determinar si realmente existe un grupo social definido o no.

Algunas de las más comunes son la presencia de metas o motivaciones comunes, la aparición de normas y valores compartidos por todos los miembros del mismo, y el desarrollo de castigos para quienes no cumplan con las reglas internas.

División de labores

Por otro lado, una ley universal de los grupos sociales es la presencia de división de labores y, por lo tanto, presencia de jerarquías. Cuando pertenecemos a un grupo concreto, tendemos a actuar de forma consistente dentro del mismo en distintas situaciones; y el resto de participantes nos proporcionan un nivel de estatus percibido que determinará cómo responden a nuestras acciones.

Preguntas para analizar sus respuestas:

A) ¿Qué significa pertenecer a un grupo social?

Un grupo social es un conjunto de individuos (dos o más personas) que desempeñan un rol social dentro de una sociedad. Este conjunto puede ser fácilmente identificado, tiene forma estructurada y es duradero.

B) ¿Cuál es la función de los grupos sociales en la sociedad?

Las funciones que realizan los grupos sociales dependen de las normas, valores y necesidades materiales de una sociedad. Su actividad se determina por el contexto en el que se encuentran: en el trabajo, en el sindicato o en la comunidad, los individuos realizan actividades en función de un objetivo.

C) ¿Cuáles son las principales características de los grupos sociales?

Los grupos sociales son un agregado organizado de individuos que persiste en el tiempo; deben tener uno o más intereses o actividades en común. ... Sin embargo, un grupo social debe tener características compartidas que pueden incluir intereses, valores, representaciones, antecedentes étnicos o sociales, y lazos afectivos.

D) ¿Cómo interactúan los grupos sociales?

Se llama grupo social al conjunto de seres humanos que interactúan entre ellos y que comparten un mismo objetivo. Los integrantes de esta agrupación, por lo tanto, tienen algo en común que los lleva a cumplir un determinado rol en la sociedad. Los grupos sociales son duraderos y estructurados.

E) ¿Qué significa pertenecer a una comunidad?

Una comunidad (del latín *communitas*, *-ātis*) es un grupo de seres humanos que tienen ciertos elementos en común, tales como el idioma, costumbres, valores, tareas, visión del mundo, edad, ubicación geográfica (un barrio, por ejemplo), estatus social o roles. ... En términos de trabajo, una comunidad es una empresa.

F) ¿Cuánto influyen los grupos sociales en mi identidad?

Se define como identidad social el autoconcepto que cada individuo hace de su "yo" o "self" en cuanto a los grupos sociales a los que pertenece, con lo que se identifica e incluso la autoestima que posee. La identidad social se determina cuando las personas reconocen su lugar en la sociedad.

G) ¿Cuál es la diferencia entre grupos sociales y clases sociales?

Tenemos que la clase social hace referencia a la estratificación social, separando a una sociedad por niveles o estatus, mientras que un grupo social es un conjunto de individuos, sin importar la clase social, que cumple un rol en la comunidad o sociedad donde residen.

H) ¿Qué son los grupos sociales organizados?

Los grupos organizados son conformaciones de personas que se unen para resolver conflictos comunes. En ellos también se comparten experiencias, sentimiento de lealtad, interés y sentido de pertenencia. Quienes los integran pueden ser estudiantes, vecinos, amigos, familiares, niños, adultos, entre otros.

I) ¿Qué es la cultura de un grupo social?

Identidad cultural es un conjunto de valores, tradiciones, símbolos, creencias y modos de comportamiento que funcionan como elemento cohesionador dentro de un grupo social y que actúan como sustrato para que los individuos que lo forman puedan fundamentar su sentimiento de pertenencia.

J) ¿Qué es la cohesión social?

La cohesión social designa, en sociología, el grado de consenso de los miembros de un grupo social o la percepción de pertenencia a un proyecto o situación común. ... Esto quiere decir que esas relaciones son consensuadas, percibidas como justas entre los grupos que gobiernan y los que son gobernados.

K) ¿Por qué los seres humanos necesitan pertenecer a grupos?

Las personas no podrían vivir sin poder comunicarse con otras personas, a pesar de tener ideas o pensamientos diferentes, porque los seres humanos son seres sociales que necesitan relacionarse con los demás para enriquecerse de nuevos conocimientos.

L) ¿Por qué vivo en una comunidad?

Vivir en comunidad nos ayuda a mejorar como personas ya que la influencia de los demás nos ayuda a auto corregirnos, a crear metas y planes, a no sentirnos solos y deprimidos a abrir nuestros horizontes.

M) ¿Qué es lo social de una comunidad?

Comunidad social es un grupo o conjunto de individuos humanos o animales que comparten elementos en común, tales como un idioma, costumbres, valores, tareas, visión del mundo, edad, ubicación geográfica, estatus social, valores, etc.

N) Cohesión social

Se trata de una serie de interrelaciones, creencias y valores compartidos y pensamientos concretos que llevan a los miembros a identificarse con el resto.

Tipos de grupos y ejemplos

Los grupos se pueden clasificar en primarios y secundarios:

– Grupos primarios

Un grupo primario es aquel en el que los miembros tienen relaciones personales íntimas y duraderas. Las personas que se encuentran dentro de un grupo primario pasan mucho tiempo juntas, y generalmente realizan muchas actividades distintas en compañía.

Esto provoca que sientan que se conocen bien, y normalmente muestran una preocupación real por el bienestar de los otros. Algunos de los grupos primarios más importantes son la familia y los círculos de amistad.

Estos grupos moldean los valores básicos de los seres humanos a la vez que les permiten forjar su identidad. Son la primera experiencia que el ser humano tiene de formar parte de un colectivo (en niñez y adolescencia). Sumado a esto, los grupos primarios se caracterizan por ser más duraderos y estables que los secundarios.

Existen dos grupos primarios, la familia y los amigos:

Grupo familiar

El grupo familiar es el primer grupo con el que interactúa un individuo. Este grupo le proporciona a la persona los valores esenciales que definirán su vida. Asimismo, es en este grupo que se desarrolla la sensación de pertenencia por primera vez.

Grupos de amigos

El grupo de amigos es el segundo grupo con el que una persona establece relaciones. La sensación de pertenencia que crea dentro del grupo familiar se expande hacia otros individuos que comparten intereses similares (libros, música, películas, juegos, entre otros).

Sin embargo, los intereses son solo una forma de forjar el primer contacto. Una vez que se ha producido la primera interacción, los lazos que se formarán serán tan fuertes que la relación perdurará incluso aunque cambien los intereses.

El grupo de amistades es tan relevante que se considera que los amigos son una segunda familia.

– Grupos secundarios

Los grupos secundarios tienden a ser mucho más grandes que los primarios, y a estar formados por personas cuya relación es puramente formal o institucional. Dentro de los mismos, la conexión emocional es mucho más débil, y generalmente no existe un gran conocimiento interpersonal entre sus miembros.

Normalmente, además, los grupos secundarios se forman con un propósito concreto en mente, y tienden a disolverse una vez que este se ha cumplido. Algunos ejemplos de este tipo de grupos sociales serían un conjunto de trabajadores de una empresa, o los compañeros de una clase de la universidad.

A continuación, se presentan algunos ejemplos de grupos secundarios:

Partidos políticos

Los partidos políticos son asociaciones que se llevan a cabo para promocionar las ideas y los programas de un grupo que planea alcanzar un lugar en el gobierno de un Estado.

Las personas que forman parte de un partido político están unidos por una ideología y por el deseo de gobernar. Los partidos políticos pueden ser comunistas, socialistas, ecológicos, liberales, cristiano-demócratas, social-demócratas, conservadores, entre otros.

Clubes deportivos

Los clubes deportivos son asociaciones libres y privadas, creadas por individuos que comparten el interés por la práctica y la promoción de un deporte en específico.

El Barcelona, el Madrid, la Juventus y el Napoli son ejemplos de clubes deportivos de fútbol.

Grupos religiosos

Los grupos religiosos son organizaciones sociales que se estructuran en torno a una doctrina, que busca dar respuesta a las preguntas más esenciales del individuo (tales como el origen del mundo y de la vida en el planeta Tierra).

Los grupos religiosos más destacados alrededor del mundo son:

- El islamismo, el cristianismo y el judaísmo, las cuales son monoteístas (afirman la existencia de un solo dios).
- El hinduismo y el shinto, las cuales son politeístas (afirman que existe más de un dios).
- El budismo y el taoísmo, las cuales son no teístas (niegan la existencia de dioses supremos).

Grupos de trabajo

Los grupos de trabajos son aquellos que se forman dentro de los espacios laborales. Estos son en principio asociaciones forzadas porque el individuo no está en la capacidad de decidir con quién comparte el ambiente de trabajo.

Grupos de estudio

Los grupos de estudio son asociaciones libres creadas por el interés de lograr un meta en común:

hacer una investigación eficiente, entregar un trabajo grupal, compartir conocimientos antes de una actividad evaluada, entre otros.

Grupos defensores de las minorías

Estos son asociaciones libres que se hacen con el objeto de defender y dar visibilidad a otros grupos minoritarios. En la actualidad, estos grupos sociales han ganado popularidad. Algunos ejemplos de estos grupos son:

- Feministas.
- Defensores de los derechos de la comunidad LGBT.
- Defensores de los derechos de minoría étnicas.

Nacionalidad

Uno de los sentimientos de pertenencia a un grupo más fuerte es el de la nacionalidad. La mayoría de individuos se sienten muy identificados con su propia cultura, los valores de la misma y sus tradiciones.

Cultura

La cultura es otro de los ámbitos en los que la pertenencia a un grupo social determinado se puede ver con claridad. Por ejemplo, las personas europeas tienden a entenderse mejor con otras con la misma herencia cultural que con individuos pertenecientes a nacionalidades que no comparten las mismas raíces.

- Grupos terciarios

Los grupos terciarios son aquellos en los que se complementan las dos formas de contactos sociales, es decir, los primarios y los secundarios. Un ejemplo de grupo terciario es la escuela.

ACTIVIDAD N° 1: Corresponde a 1.20 minutos de clase (26/03)

- a) Lee atentamente el texto
- b) Elabora un mapa conceptual del tema Grupos Sociales.

23/03 FERIADO

ACTIVIDAD N° 2: Corresponde clases posteriores

2-A) Confecciona un cuadro indicando particularidades y ejemplos de las características de los grupos sociales

2-B) Del punto.... Preguntas para analizar sus respuestas: analiza y ejemplifica los puntos a, b, c y d

30/03 FERIADO

ACTIVIDAD N° 3: Corresponde a clases posteriores

3-A) Del punto.... Preguntas para analizar sus respuestas: analiza y ejemplifica los puntos f, g, h, i y j

3-B) Del punto.... Preguntas para analizar sus respuestas: analiza y ejemplifica los puntos k, l, m y n.